

26 DE SEPTIEMBRE DE 2016

impepac

Instituto Morelense
de Procesos Electorales
y Participación Ciudadana



SÍNTESIS
INFORMATIVA
SECRETARÍA EJECUTIVA

Subdirección de Medios de Comunicación IMPEPAC

Afina el Impepac petición de recurso

MARCELA GARCÍA
marcela.garcia@diariodemorelos.com
CUERNAVACA, MORELOS

El Tribunal Electoral del Estado de Morelos (TEEM) y el Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana (Impepac) preparan su propuesta para el presupuesto 2017.

A una semana de que se venza el plazo para que el Congreso del Estado reciba la propuesta para el paquete económico del próximo año, los órganos electorales de Morelos ya entregaron el documento al Poder Ejecutivo.

El 1 de octubre termina el plazo para que el Gobierno del Estado entregue al Poder Legislativo el proyecto del Paquete Económico para 2017 el cual deberá ser analizado y aprobado a más tardar en el mes de diciembre.

Tanto el Impepac como el TEEM ya entregaron su proyecto de presupuesto en donde esperan un aumento de recursos debido a que el próximo año inicia el proceso electoral con lo que deberán arrancar los preparativos para los comicios de 2018.

DÍA: 26 MES: 9 AÑO: 2016

PÁGINA: 7

PAQUETE

Estimación

Autoridades electorales ya entregaron al Congreso su petición de recursos, correspondiente al año 2017.

Ana Isabel León Trueba, consejera presidente del Impepac, se negó a dar el monto de lo que solicitan, pero aseguró que es mayor al de este año, ya que deberán iniciar con los preparativos para el proceso electoral, además están a la espera de conocer si habrá de consolidarse la creación de municipios indígenas; de ser así se necesitaría más dinero.

Por su parte, el magistrado presidente del TEEM, Carlos Alberto Puig Hernández, explicó que se necesitan más recursos debido a que al iniciar el proceso electoral aumenta la demanda de trabajo ante la presentación de un mayor número de medios de impugnación que se interponen, además se debe trabajar en la consolidación de las leyes electorales lo que también implica un recurso extra.

Tanto el Impepac como el TEEM confían en que podrán reunirse con los legisladores para explicarles las actividades que tendrán que realizar el próximo año y por las que requerían más recursos. e

PALACIO DEPORTES

Por E. Zapata

LA AGENCIA de colocación de empleos que ha sido el Sistema de Agua Potable de Cuernavaca (SAPAC) parece no haber cambiado su estilo: se contrata a gente para trabajar o como 'aviador' por recomendación.

Verán, parece curioso con el nuevo gobierno aparezcan como nuevos trabajadores del Sistema de Agua personas relacionadas con gente de apoyo del alcalde Cuauhtémoc o allegados a los miembros de cabildo.

Quizá coincidencia que, por ejemplo, aparezcan siete personas en un grupo, dos con apellido Domínguez, igual al de uno de los regidores que empezaron armando un G-7 opositor y ahora andan tranquilitos...

Y NO, del delegado nacional del PRI que debería venir a meter en cintura a los tricolores morelenses se sabe nada o muy poco al menos en cuanto al encargo recibido para Morelos... anda un poco ocupado.

En los corrillos políticos de Veracruz se comenta que ex colaborador de gobernador Javier Duarte, hoy delegado del PRI en Morelos, también aseguró un amparo con 1 millón 600 mil pesos para no ser detenido.

El junior que dicen le cantaba al oído al reprobado 'góber' veracruzano solo está en el papel en Morelos, porque estará dedicado en cuerpo y alma a ver cómo evita tocar piano y pasar a la sombra un buen rato.

Y PORQUE el público lo pidió, cual artista, el rector levantó la huelga de cerrar el pico, complacido porque recibirá el dinero que necesita para que la UAEM no entre en huelga, pero el conflicto no ha cesado.

En la lógica de su discurso de activista político, se confirma la contradicción de su pensamiento, porque a la postre la promesa que le satisface viene de quien encabeza el voraz neoliberalismo que reprueba.

De fondo, si ese dinero aliviará parcialmente la crisis universitaria, de fondo está el dispendio, opacidad y presumible desvío de recursos que le asignó el palacio de mismo terrible neoliberalismo que dice combatir.

UFF, EN Morelos pasó el sofocón, por el momento, porque la Lista Péndulo de los religiosos relacionados con actividades homosexuales no incluye a la entidad. Por ahora solo de CDMX, Edomex, Pue., Ver., NL y Yuc.

RADIOGRAFÍA DEL PODER

DANIEL ALCÁREZ GÓMEZ

alcarezlaunion@hotmail.com

Sus gobiernos y representaciones han fallado Partidos, en deuda con la sociedad

cambiar la percepción colectiva; sin embargo, ello pudiera tener alguna repercusión si efectivamente los llevan a la cárcel, de probarles los delitos, pero además, se tendría que reintegrar al erario público parte de la rapiña que provocaron pero no creemos que se llegue hasta ahí.

En buena parte, el país y algunos estados se encuentran en quiebra porque el robo a los dineros del pueblo es abierto y descarado. El que se intente enjuiciar a algunos de esos pillos sin resarcir el daño económico causado sólo ayudará como precedente a fin de que otros no hagan lo mismo, pero de poca ayuda si no se restaura el robo.

Si ayudaría en mucho el que los partidos políticos endurecieran más sus posiciones y condicionaran a sus cuadros a prácticas sanas y honestas, bajo la advertencia de que de no cumplir, desde el mismo instituto político se iniciarían las denuncias y procedimientos a que haya lugar.

El problema es que al final, esa misma institución es superada y sometida por aquellos a quienes llevó a los cargos de representación. Todos sabemos que a pesar de no ser una regla escrita, en el caso de los estados, el gobernador es el jefe de su partido y quien ordena lo que hay o no que hacer. Eso mismo acontece en el caso del presidente de la república, por lo tanto, no tienen la capacidad para llamar a cuentas a nadie.

Insistimos, es un fenómeno del PAN, PRI o PRD y mientras la correlación de fuerzas no cambie, los mismos partidos están atados de manos para poder cumplir a los ciudadanos. El desaseo en la administración pública y en los órganos de representación popular es total, no sólo roba el que está al frente, sino que hacia las estructuras inferiores es lo mismo.

A nivel de presidencias municipales, por ejemplo, todo mundo hace lo que le pega la gana sin que los superiores jerárquicos hagan mucho por impedirlo, porque regularmente también tienen cola que les pisen y más bien buscan complicidades para el encubrimiento.

Al final de la cadena, la ciudadanía es la que paga todas las facturas y cuando acude a pedir algún trámite o servicio de "sus autoridades", es tratado como limosnero: a regañadientes le resolverán sus peticiones y si las condiciones se prestan, hasta le pedirán una lana y hay que darla, o no tendrá respuesta.

Así son ahora la mayoría de los gobiernos en sus diversas áreas y dependencias, la burocracia se ha vuelto fría y sin vocación de servicio, se han olvidado de que su trabajo y su ingreso tiene su origen en los impuestos del pueblo y sólo recuerdan que a ellos les pagan en la tesorería y están ahí gracias a algún "padrino" al que apoyaron en el proceso electoral, de tal manera que consideran no deberle nada a esa gente que debería tener otro trato. La arrogancia, prepotencia e intolerancia son el signo visible en el quehacer gubernamental, que sumados a la corrupción conforman un factor lastimoso para los gobernados y a pesar de conocer poco de la función pública, la población ha venido tomando conciencia y entendiendo que sigue siendo traicionada por aquellos que cuando fueron a pedirle el voto eran cariñosos,

sonrientes y hasta bondadosos, pues con su propio dinero le daban una despensa o algún artículo para el hogar.

Entonces hay razones de sobra para que el electorado muestre altos grados de inconformidad, enojo e impotencia, porque admite que luego de haber llevado a muchos ambiciosos a ejercer el poder, no hay manera de quitarlos del cargo, porque una vez sentados en la silla, entran en complicidad con niveles superiores de gobierno y logran im-

punidad ante cualquier intento o reacción colectiva.

Son todas estas cosas las que los partidos deben de combatir si desean recuperar la confianza y el apoyo popular y no es nada fácil, porque son décadas de engaños y traiciones, de una cultura de la rapiña y enriquecimiento a costa del dinero de los contribuyentes.

Si las normas en materia de ejercicio del presupuesto se cumplieran a cabalidad, difícilmente algún alcalde, diputado, local o

federal, senador o gobernador escaparía a la aplicación de la justicia. El PRI advierte que puede empezar a llevar a algunos de sus distinguidos militantes ante los tribunales, pero volvemos a lo mismo, sólo parecieran acciones encaminadas a aparentar corrección, para tener argumentos de defensa frente a los electores cuando regresen por su apoyo. Pero se requiere mucho más que eso para volver a creerles y nos referimos a todos los institutos políticos, no sólo al tricolor.

Los partidos políticos enfrentan una de sus peores épocas de falta de credibilidad ante los electores, debido al incumplimiento de compromisos de las autoridades surgidas de sus filas. La ciudadanía sigue siendo objeto de desprecio y de acciones fraudulentas por políticos que sólo buscan el beneficio propio.

Muchos son los ejemplos de gobiernos alejados de sus gobernados, ahí está el gobernador de Veracruz Javier Duarte y muchos otros que ya andan casi a salto de mata, por señalamientos de robo abierto a las arcas públicas y el erario.

Pero en ello no hay distinción: el comportamiento es semejante en priistas, perredistas, panistas y agregados; la moral y la ética se han venido perdiendo en el ejercicio del poder y en éstos tiempos, esas instituciones políticas no encuentran el modo de volver a recuperar el respeto y la credibilidad de un pueblo que lleva décadas esperando que alguien venga a hacerle justicia. El tema viene al caso, porque el presidente del CEN del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Enrique Ochoa Reza, asegura que en lo sucesivo, como lo prometió al tomar protesta en el cargo, no se solapará ninguna acción deshonestas de aquellos priistas que tienen alguna representación o compromiso con el pueblo.

En la cúpula de los partidos ya se genera conciencia en relación a las causas que los han llevado a la pérdida constante de bases y apoyos populares. Por lo menos a nivel del discurso comienzan a reaccionar y en el caso de algunos mandatarios estatales del tricolor que parecieran estar en la mira, se quiere dejar una constancia pública de que aquel que la deba la tiene que pagar.

Es decir, como que están ofreciendo en sacrificio a esos gobernadores con la esperanza de

Los universitarios

“La universidad pública es la última trinchera que le queda a este país como la institución más confiable. De la universidad tienen que salir las grandes opciones para mejorar este país. A los universitarios, tocan a uno y nos tocan a todos”

Alberto Galarza, Rojo

Graco Ramírez cometió un serio error cuando decidió utilizar a los alumnos de la UAEM como parte de su vendetta contra el rector. A lo largo de cuatro años el jefe del ejecutivo ha cometido muchas equivocaciones, pero al tratar de hacer colapsar la máxima casa de estudios el tabasqueño no sólo presionó a la directiva de la UAEM, también puso en riesgo el semestre de más de 40 mil alumnos. Nunca antes un gobernador hizo reaccionar así a la comunidad universitaria.

Desde hace varias semanas el gobernador enfocó las baterías de su gobierno en contra del rector en una especie de venganza personal que expuso públicamente el tamaño de sus rencores y la proclividad de su gobierno a tomar revanchas personales. Graco ha llamado ladrón al rector, le exige cuentas y asegura que lo meterá a la cárcel. El tabasqueño ha desplegado una enorme ofensiva en contra del jefe universitario y no ha dudado en utilizar la estructura del estado para acabar con la imagen y credibilidad de Alejandro Vera.

Pero atacar al rector a través de los alumnos fue un gravísimo error de cálculo de Graco. Al intentar hacer colapsar financieramente a la universidad, el perredista encendió los focos rojos en la comunidad estudiantil e hizo salir a las calles a los alumnos en defensa de su educación. Con este movimiento la lucha del tabasqueño se amplió: ahora sus diferencias no son sólo con el rector, son con toda la comunidad universitaria y las familias de los estudiantes.

Ese ha sido el problema de Graco a lo largo de cuatro años. Sus rencores son enfermizos, sus odios públicos y su carácter domina sus decisiones. Puede ser que Alejandro Vera haya cometido errores administrativos o incluso, como lo asegura el tabasqueño, que el manejo de las finanzas universitarias sea incorrecto. Aún así los culpables no son los alumnos y ellos nunca debieron ser parte de la venganza del gobernador.

El duelo con la universidad se ha convertido ahora en un ejercicio de poder entre varios grupos que observan en el actuar del jefe del ejecutivo una patología muy peligrosa para el estado. Graco Ramírez ha perdido la cordura, su actuar ha dejado de ser racional y sus arranques coléricos son cada vez más frecuentes y peligrosos para la entidad.

El tema de la UAEM es un ejemplo de lo que no se debe hacer en política, pero también

de la fuerza de los jóvenes. El gobernador ha cometido varios errores en esta historia, se ha dejado llevar por sus pasiones, lo mueve el odio y está profundamente influenciado por las frustraciones de su esposa. Frente a ello hay una comunidad estudiantil que observa, que entiende lo que pasa y que ya reaccionó ante los ataques del gobierno.

Si hay alguien informado en este país son los jóvenes. Los universitarios son personas pensantes, inteligentes, que entienden su entorno y no se dejan llevar por intereses políticos o campañas mediáticas. Los alumnos de la UAEM conocen a su rector, saben cómo es (bueno o malo) y entienden lo que hace el gobernador contra su escuela. Es iluso pensar que con bobas estrategias de medios o un tróleo intensivo en redes sociales los estudiantes cambiarán su modo de pensar. Ellos más que nadie entienden lo que pasa y actúan de la forma más honesta que puede existir.

La manifestación estudiantil de la semana pasada es histórica. El movimiento impulsado por los alumnos superó en número al de

las agrupaciones que piden la salida de Graco; la marcha mostró la fuerza de una generación en quien recae la responsabilidad de cambiar la historia de nuestro estado y nuestro país. Fueron miles de jóvenes los que salieron a las calles con un solo objetivo: salvaguardar su derecho a la educación.

Ahí es donde se equivocó Graco. Al intentar doblar al rector utilizando a los alumnos como chivo expiatorio el tabasqueño cometió uno de los errores más graves de su carrera política. Independientemente de lo fundamentadas que pudieran estar las acusaciones del gobernador en contra del rector, el perredista nunca debió poner en riesgo los estudios de los alumnos universitarios.

Esa mala maniobra logró lo que los estrategas universitarios no habían podido: detener el desgaste de Alejandro Vera. Nuevamente la UAEM mostró que es una comunidad unida y cerraron filas en torno de un rector que ha defendido a los estudiantes por encima de su propia integridad personal. Alejandro Vera puede tener errores, pero frente a Graco Ramírez no tiene comparación.

El movimiento estudiantil superó las expectativas de los propios organizadores. La fuerza de los alumnos no es resultado del liderazgo de una persona, es más bien el efecto de una coyuntura en donde los alumnos se sintieron agraviados por el gobernador y notaron que

sus estudios se pusieron en riesgo. La salida de los jóvenes a las calles no fue para defender a una persona, sino para mantener intacto su derecho a la educación.

La pregunta ahora es ¿Hasta dónde piensan llegar los estudiantes? Con una sola salida hicieron reaccionar a la federación, recibieron la solidaridad de otras universidades y pusieron en la agenda nacional el gravísimo problema financiero que enfrentan muchas instituciones de educación superior. Visto en pesos: una sola marcha fue capaz de recopilar cien millones de pesos para evitar en lo inmediato el colapso financiero de la UAEM. Por eso insisto: ¿Qué sigue?

Los universitarios de Morelos mostraron ya de lo que son capaces. No se doblegaron a las amenazas del gobernador, ni se dejaron seducir por las estúpidas campañas de comunicación y amenazas de este gobierno. Los alumnos mostraron lo que ningún político ha hecho en los últimos tiempos: defendieron su institución y su derecho a decidir y ser mejores personas y mejores ciudadanos.

El movimiento estudiantil ya obtuvo una parte de los recursos económicos que la universidad necesita, pero no son suficientes para sacar adelante a la UAEM de la crisis que enfrenta. Los cien millones conseguidos son sólo una parte del problema, pero se necesitan al menos otros 400 para estabilizar el funcionamiento de nuestra máxima casa de estudios. Hace meses la UAEM pudo entrar a un programa nacional de rescate financiero universitario, pero no accedió porque el gobernador no dio su aval. Graco Ramírez preside la comisión de educación de la Conago, pudo incluir a la UAEM en ese programa, pero decidió apoyar a universidades de otros estados porque repudia al rector. Sus rencores contra Alejandro Vera fueron mayores que su responsabilidad como representante de un estado. Será interesante observar qué sigue en esta historia. Después de la marcha los alumnos pueden volver a sus aulas y regresar a la vida normal de un estudiante, pero también podrían decidir convertirse en el factor de cambio que requiere nuestro estado y nuestro país. Los alumnos ya dejaron ver de lo que son capaces, mostraron su fuerza como comunidad y sus convicciones generacionales. Los universitarios son quienes pueden hacer posible la transformación que Morelos necesita para salir adelante.
Y no hablo en sentido figurado.



posdata

Sin buscar reflectores ni hacer ruido, algunos personajes políticos fueron clave en el movimiento estudiantil en defensa del derecho a la educación. Luego de la manifestación de media semana, una comisión de alumnos de Morelos se trasladó a la Ciudad de México a la secretaría de gobernación para buscar diálogo directo con el secretario de gobernación y fueron recibidos por intervención de algunos legisladores morelenses.

Antes de llegar a la vieja casona de Bucareli, el convoy fue desviado hacia la Ciudadela, donde por momentos los jóvenes parecieron perder la paciencia porque no se veía disposición federal para atenderlos. Entonces aparecieron algunos personajes que se solidarizaron; hicieron llamadas y pidieron a las instancias federales que atendieran a la comisión morelense.

El primero en activarse y buscar que un subsecretario atendiera personalmente a los jóvenes fue el presidente del congreso federal Javier Bolaños. El panista tenía ese día la comparecencia del secretario de hacienda, pero se dio tiempo para hacer llamadas y solicitar a Roberto Campa que atendiera a los estudiantes. En el mismo sentido se movieron Maricela Velázquez y Matías Nazario.

A la reunión con Campa entraron sólo alumnos. El diálogo establecido entre autoridades y universitarios fue directo, sin intermediarios. Fueron ellos, los jóvenes, quienes expusieron sus razones, quienes abogaron por su universidad y los que de manera directa obtuvieron una respuesta. No venimos a abogar por un rector, venimos a defender nuestra universidad, dijeron los alumnos. La respuesta de gobernación fue clara: no dejaremos sola a la universidad. El primer compromiso del gobierno federal con los estudiantes fue por cien millones de pesos, para atender los compromisos más urgentes.

Los universitarios son un factor de poder que hasta ahora se había mantenido al margen de los problemas del estado. Y me refiero a un sano factor de poder, no al poder perverso de los partidos o de los políticos. Los jóvenes decidieron moverse e hicieron posible que las cosas cambiaran.

Insisto: la transformación que Morelos necesita en todos los ámbitos, pasa por una nueva generación de mexicanos: los universitarios. Políticamente hablando: quien tenga a su lado a los universitarios, tiene la mitad del triunfo electoral en el 2018.

nota

La nota la publica El Sol de Cuernavaca: No hay presupuesto para la Beca Salario en el 2017.

Desde San Lázaro el diputado Javier Bolaños anuncia que dentro del presupuesto el programa llegó en ceros, pero afirma que se buscarán recursos para mantenerlo vivo. No es defender a una persona (Graco Ramírez), sino a miles de jóvenes que son beneficiados por este modelo.

"Más que un apoyo al gobernador Graco Ramírez, es un respaldo a los jóvenes morelenses, quienes viven problemas muy graves por falta de oportunidades, obra pública e inversión; eso se va a priorizar en las agendas".

Los recortes presupuestales para el estado de Morelos el próximo año serán muy fuertes, irán en un rango de entre 25 y 30 por ciento en cada rubro; en el tema de educación, la reducción es de 30 por ciento, en tanto que en turismo y salud alcanza 25 por ciento.

El 2017 será un año difícil.

post it

Desde hace tiempo Graco Ramírez se cerró al diálogo con la universidad. Públicamente el gobernador habla de conciliación, pero condiciona cualquier trato a la salida del rector. Primero que se vaya y luego hablamos, dice.

Insistentemente la universidad ha tocado puertas con el gobierno del estado, hablan constantemente con el secretario Matías Quiroz, se han entrevistado con los diputados Francisco Moreno, Lucía Meza y Javier García; también con la dirigencia nacional del PRD. La respuesta siempre es la misma: Graco dice que dialoga hasta que el rector renuncie.

Puede ser que Alejandro Vera haya cometido errores que quizá ameriten sanciones. Es posible, incluso, que la postura pública del rector al frente de movimientos sociales no sea la adecuada y resulte ofensiva para la clase política. En cualquier caso ni los alumnos ni el cuerpo académico ni el administrativo de la UAEM no son sujetos de una negociación política. Ahí es donde falló Graco.

El desgaste de Alejandro Vera en la lucha que libra contra el gobernador de Morelos era notoria desde hace varias semanas, los cuestionamientos de corrupción en contra del rector hicieron mella en su credibilidad y lastimaron seriamente al psicólogo, pero cuando Graco agredió a la comunidad universitaria, cerró filas en torno a Vera.

Ese es el problema de tomar decisiones enojado. Por eso este gobierno ha fallado consistentemente y hoy se encuentra al borde del abismo.

A Graco le dominan sus rencores.

redes sociales

Dos iniciativas de ley hay en el congreso que van a añadir presión a la de por sí complicada agenda política y social del estado. Una es a la que el gobernador dio carácter de preferente y que tiene que ver con la posibilidad de que personas del mismo sexo puedan adoptar. El PRI y Nueva Alianza han anticipado que la rechazarán, mientras el PAN (paradójicamente) se mantiene al margen; el presidente del congreso, Francisco Moreno Merino ha pedido al jefe del ejecutivo que la retire "porque no es momento de discutirla". La otra iniciativa de ley es la de jubilaciones y pensiones, la impulsó el diputado Jaime Álvarez Cisneros y de integrarse a la agenda legislativa seguramente provocará nuevamente la movilización de los trabajadores del estado. Esta iniciativa ya fue presentada anteriormente, se le conoció como la Ley Graco y fue inmediatamente rechazada por varios diputados. Hoy el representante Movimiento Ciudadano la revive, la promueve y trata de llevarla al pleno. Igual que la otra, tampoco se ven condiciones para que se apruebe, pero el simple hecho de abanderarla acarreará un enorme desgaste para su promotor. En esta legislatura ya cualquier cosa puede pasar.

Comentarios para una columna universitaria:
ecolopacheco@elregional.com.mx
Twitter: @ecolopacheco www.facebook.com/Ecolopachecomx

Va PRD por nuevo régimen

POR MIGUEL ÁNGEL DE ALBA

EL SOL DE CUERNAVACA / EL SOL DE CUAUTLA

México necesita un cambio de régimen, y para eso hay que impulsar una reforma de Estado que impulse un sistema político democrático y plural, porque el Presidencialismo impuesto por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) vive sus últimos momentos.

La prueba contundente de que el príncipe está agotado, son los resultados de las elecciones del pasado mes de julio, cuando en 18 estados apenas consiguió obtener entre 25 y 27 por ciento de la votación, afirma el diputado perredista Guadalupe Acosta Naranjo, fundador de la "no corriente" Iniciativa Galileos.

Entrevistado para El Sol de Cuernavaca y El Sol de Cuautla, Acosta Naranjo afirma que por eso están "empujando una alianza muy amplia, un frente donde no se excluya a nadie, que va desde el PAN hasta Morena, con quien se decida".

¿Incluido Andrés Manuel López Obrador?

Si Andrés Manuel cambia de actitud, claro que sí. Hasta hoy ha manifestado su poca o nula disposición para unirse con el Partido de la Revolución Democrática (PRD), con el Partido del Trabajo (PT) y con Movimiento Ciudadano (MC), pero nosotros estamos listos para poder iniciar un diálogo y mostrar una unidad importante.

Si no es así, continuó, "ante la negativa de AMLO seguiremos buscando lo que hasta ahora ha funcionado: las alianzas con el PAN, a las cuales queremos incorporar al PT y a MC, partidos que han planteado la posibilidad de sumarse a estos esfuerzos".

Evidentemente, reflexiona, "tendríamos un campo más fácil de unidad con la izquierda, pero no depende de nosotros".

¿De quién depende, entonces?

Depende de Andrés Manuel López Obrador; de que él cambie su actitud. Si él no quiere, sería un gravísimo error del PRD ayudar a la dispersión de la oposición, por lo que haremos esfuerzos para evitar que esto suceda.

Si no cambia su actitud, "buscaremos las alianzas con el PAN, con partidos locales, organizaciones sociales, sindicales y con muchos ciudadanos; algo como lo que hicimos en 1988 con el Frente Democrático Nacional, cuando no había vetos y de pronto teníamos gente que venía del Partido Comunista, del PARM, del PRI... No pusimos el veto, la censura por delante, sino que fuimos para adecuarlo a ella, y no queremos revertir la pluralidad, como si eso fuera posible", continuó.

Después de 70 años de unipartidismo, a finales de los años 70 apareció el PAN y nos dijeron que íbamos al bipartidismo; a fin de los 80 apareció el PRD y entonces, por el tripartidismo.

El caso es que ahora, en 2016, a unos los gobierna el PRD, a otros el PAN y a unos más el Verde, el PRI, MC, Morena y algunos independientes. La pluralidad llegó para quedarse.

¿Nos encaminaríamos al Parlamentarismo?

En lo personal, soy partidario del sistema parlamentario, pero tal vez va a tener que ser un proceso de negociación con las otras fuerzas políticas. Se tiene que ver una mayor fuerza del Parlamento para nombrar a los gobiernos y para quitarlos, porque una nueva constitucionalidad tiene que decir cómo se forman, cómo funcionan y cómo desaparecen gobiernos plurales o gobiernos de coalición. Hacia allá deberíamos de ir.

Y otras facultades pasarlas a la sociedad de manera directa, como en vigilancia, en la lucha anticorrupción; en la pelea contra la impunidad, en las consultas de las reformas fundamentales de la Nación... Una parte de nuestro sistema político tiene que dar fuerza a la sociedad y otras al Parlamento y al Poder Judicial.

Eso ayudaría mucho a que los gobiernos que pudieran llegar con 25 o 27 por ciento de votos, mediante un acuerdo logran una gobernabilidad mayor al 51 por ciento y, de esa manera, con políticas públicas registradas, con un debate abierto, no con una negociación subterránea sino arriba de la mesa, se puedan conformar gobiernos con mayor consenso social.

Esto implica un cambio de régimen y una reforma de Estado...

Soy presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales y el año próximo se van a cumplir 100 años de la Promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, por lo que ya he presentado una propuesta de reforma constitucional que, junto con una de Agustín Basave y otras que están surgiendo, pueden ser la base de un debate para alcanzar el necesario cambio de régimen que requiere nuestro país.

A partir de ese programa, existirían las bases fundamentales para que distintos, diversos y a veces hasta encontrados, nos podamos unir y construir alianzas muy importantes hacia 2018.

¿Está agotado el sistema de gobierno actual?

Sí, definitivamente. El Presidencialismo ha llegado a su fin; estamos en su etapa final.

Buscarán saneamiento financiero de la UAEM

■ El diputado federal Javier Bolaños se dijo preocupado por la situación de la Universidad

POR KARINA ORTEGA

El diputado federal Javier Bolaños Aguilar aseveró que buscará que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) logre ingresar a un programa nacional de saneamiento financiero que se implementa en varias universidades.

Entrevistado en su visita a la zona sur de Morelos, dijo que los desencuentros que han sostenido el gobernador del estado, Graco Ramírez Abreu, y el rector de la máxima casa de estudios, Alejandro Vera Jiménez, preocupa a todos pues es la primera vez que se observa dicha problemática.

“La Universidad hoy atraviesa por problemas económicos y financieros muy delicados. Está latente el quebranto financiero, que sería lamentable que esto ocurriera. Estoy preocupado por la confrontación abierta que existe entre el rector y el gobernador. Nuestra máxima casa de estudios de Morelos jamás se había registrado nunca esta situación”, puntualizó el presidente de la Mesa Directiva para el segundo año de ejercicio de la LXIII Legislatura.

Por ello, dijo que como legislador federal busca constituirse en un elemento que pueda establecer una mesa de diálogo, pero sobre todo en una puerta que en este momento le dé salida a la coyuntura gra-

ve que está teniendo la UAEM.

En este sentido, comentó que se han entablado reuniones con algunas autoridades federales para buscar que la UAEM entre en el programa nacional de saneamiento financiero que se está aplicando en varias universidades del país, en el cual por alguna razón la máxima casa de estudios del Morelos no fue incluida; sin embargo, se buscará que ingrese para el próximo año y logre sanear sus finanzas.

“He platicado con el rector del déficit que es urgente de atender y que ronda en los 400 a 500 millones de pesos. Me ha pedido el apoyo como representante social. Creo que se puede dar solución. He reiterado el compromiso con la Universidad y buscar una solución, pero lo más importante que se atienda el problema de fondo que es el tener una consolidación financiera real con cuentas claras”, aclaró.

De igual forma, informó que también con Graco Ramírez Abreu ha platicado y expresado su opinión respecto a este desencuentro “que tienen ambos. Les he dicho que esperaré que mi función como presidente en la Cámara de Diputados en San Lázaro pueda incluir y servir para construir esos espacios de diálogo para que las soluciones lleguen lo más pronto posible”, finalizó.



» DIPUTADO JAVIER Bolaños.

■ CLAUDIA HERRERA BELTRÁN

■ Elaboran expertos “diagnóstico crudo” a petición del INE

Corrupción y descrédito en justicia debilitan la cultura democrática

La cultura democrática en México está débil por la corrupción, la apreciación de que este régimen no ha ofrecido resultados satisfactorios en prácticamente ninguno de los ámbitos que vinculan a la sociedad con sus gobiernos, el descrédito de los sistemas de justicia, la captura política de los puestos públicos y la concentración de los medios de comunicación.

A petición del Instituto Nacional Electoral (INE), un comité de expertos parte de este “diagnóstico crudo” para proponer una *Estrategia nacional de cultura cívica 2017-2023*, con tres líneas de acción que se resumen en: “Mucha verdad, mucho diálogo y mucha exigencia como base para que los ciudadanos se apropien desde abajo, desde adentro y transversalmente del espacio público”.

La mayor parte del documento, de 420 páginas, analiza las 10 causas del “problema público que ha desafiado la consolidación de la cultura democrática de México” para al final sugerir estrategias que —los propios autores reconocen— no resuelven

tantos problemas y se limitan a incidir en la cultura democrática.

Dicha propuesta, que será votada en el Consejo General, fue elaborada por estudiosos de estos temas: Mauricio Merino, Roberto Gutiérrez López, Lourdes Morales Canales, María Fernanda Somuano y Francisco Valdés Ugalde, con base en documentos internos del INE, de diversas instancias públicas y opiniones de árbitros estatales, entre otros.

Existe además desencanto con la calidad de los servicios públicos ofrecidos por la administración pública, una percepción de corrupción e inseguridad en todo el territorio del país y el descrédito de los sistemas de justicia.

La televisión es el medio de comunicación predilecto en el país para informarse, pero también el que presenta mayor grado

de concentración, lo que, desde su perspectiva, podría estar comprometiendo la pluralidad e incluso la calidad del contenido, lo cual repercute en la opinión pública.

Consideran que “consolidar la independencia de los medios” —en un contexto de violencia que criminaliza la crítica y modula la opinión pública a través del gasto publicitario— es un reto.

Advierten que la disolución paulatina del pacto social se agrava en condiciones adversas de inseguridad que dificultan la exigencia de justicia y deterioran las libertades de los individuos.

“En este contexto, la cultura de la ilegalidad tiende a reproducirse, aumentan las arbitrariedades del Estado, lo cual reproduce un círculo vicioso en el que la poca credibilidad en las autoridades

genera incentivos para evadir las leyes o tomar la justicia por mano propia”.

Los especialistas proponen una batería de estrategias, algunas ya instrumentadas por el INE, como dar información a los electores de los candidatos competidores, que tampoco han sido exitosas, porque los partidos políticos no suelen suministrar esos datos y menos las declaraciones patrimoniales de sus abanderados.

Otras se refieren a temas requeridos por ley, como obligar a los partidos políticos a dar información sobre sus finanzas.

También sugieren soluciones que involucran más a autoridades educativas, como fomentar la participación en las escuelas o contribuir a la formación de docentes y replicadores en materia de cultura cívica.

candidatos a presidente municipal, lo cual propició que fueran designadas 11 mujeres, seis de ellas de la fórmula de 11 regidores votados directamente en la planilla de Cabada Alvidrez.

Podrán buscar reelección

Las regidoras que acompañarán al edil electo son Irma Celia Medrano Flores, Jacqueline Armendáriz Martínez, Margarita Edith Peña Pérez, María del Rosario Valdez Aranda, Juana Reyes Espejo y Martha Leticia Reyes Martínez.

Las designadas por la AMEJ son Laura Tapia Martínez y Seidy Medina Galván, del Partido Revolucionario Institucional; Laura Yanelly Rodríguez Mireles, del Verde Ecologista de México; María del Carmen Moreno Chávez, de Acción Nacional, y Janet Francis Mendoza Berber, de Morena.

Los varones nombrados regidores por la candidatura independiente son Carlos Ponce Torres, José Guadalupe Ávila Cuc, Alfredo Seáñez Nájera, José Ubaldo Solís y Pablo Arana Pérez. La AMEJ designó a José

Alfredo González Quintana, del Partido Nueva Alianza; Pedro Alberto Matus Peña, del Partido del Trabajo, así como a Hiram Apolo Contreras Herrera y Eduardo Fernández Sigala, del Partido Acción Nacional.

Este ayuntamiento durará dos años, para emparejar las elecciones federales con las locales, y los ediles podrán buscar la reelección.

RUBÉN VILLALPANDO, CORRESPONSAL

Mayoría de mujeres en el cabildo de Juárez

CIUDAD JUÁREZ, CHIH.

El cabildo que tomará posesión el 10 de octubre, encabezado por el alcalde independiente Armando Cabada Alvidrez, estará dominado por primera vez por mujeres, quienes ocuparán 11 de las 20 posiciones, dio a conocer la Asamblea Municipal Electoral de Juárez (AMEJ).

El municipio padece una elevada tasa de violencia contra mujeres. Este año han sido asesinadas al menos 30 y 12 han desaparecido.

El presidente de la AMEJ, Eduardo Borunda Escobedo, dijo que la nueva composición del cuerpo edilicio se debe a la reforma político-electoral, pues ahora las planillas deben cumplir con la paridad de género en sus candidaturas.

Explicó que la AMEJ designó nueve regidores plurinominales a partir de las propuestas que hicieron los partidos al registrar

Duarte de Ochoa acatará el fallo del tricolor

■ EIRINET GÓMEZ

Corresponsal

XALAPA, VER.

El gobernador del estado, Javier Duarte de Ochoa, dijo ayer que acatará lo que su partido determine este lunes 26 de septiembre, cuando se reúna la Comisión de Justicia Partidaria del tricolor para analizar sus derechos.

En su cuenta de Twitter, Duarte de Ochoa reconoció el liderazgo del líder nacional, Enrique Ochoa Reza, y se dijo de acuerdo con él sobre la transparencia y la rendición de cuentas.

Agregó que lo más importante es mantener la unidad del partido ante cualquier situación. Y que él no desea ser factor de división. También agradeció las muestras de apoyo de los militantes del PRI.

El Revolucionario Institucional analiza la situación del gobernador como militante, luego de que la Procuraduría General de la República (PGR) informó que atrajo dos investigaciones en su contra por presunto enriquecimiento ilícito, peculado e incumplimiento de un deber legal.

“No aceptará el tricolor presiones en el proceso”

HORACIO JIMÉNEZ Y SILVIA HERNÁNDEZ
 Enviado y corresponsal

—politica@eluniversal.com.mx

●●● **Chetumal, QR.**— Joaquín Hendricks, secretario técnico del Consejo Político Nacional del PRI, aseguró que la posición que asumirán como partido político es no aceptar ningún tipo de presión por parte de los legisladores federales que están en contra del proceso de expulsión del gobernador de Veracruz, Javier Duarte, y adelantó que se apegarán a derecho.

Sobre el presidente del partido, Enrique Ochoa, quien aseguró que no aceptarán presiones de estos legisladores, dijo: “Es la posición que debemos asumir como partido, no aceptar ninguna presión, sino apearnos al Estado de derecho”.

En entrevista con EL UNIVERSAL, en el marco de la toma de protesta de Carlos Joaquín González como gobernador de Quintana Roo, Hendricks dijo que al interior del partido se va a revisar esta rebelión que manifestaron más de 10 diputados federales del tricolor para evitar la expulsión de Duarte.

Describió que la posición del partido es clara y estas voces en contra tienen que revisarse y si hay alguien que no esté de acuerdo, eso tendrá que clarificarse.

—¿Van a llamar al orden a estos legisladores federales?

—Es un asunto que debe revisarse y la posición del partido es clara: si hay quien no esté de acuerdo, tendrá que clarificarse también.

Afirmó que la posición del PRI y del presidente Enrique Peña Nieto es que se haga valer la ley, pues hay muchas cosas que han sucedido en el estado que tienen que llegar a una definición legal.

“Hay múltiples acusaciones en contra del gobernador [Duarte], estamos sujetos al Estado de derecho y si bien es cierto que nadie en el

Pasarela de candidatos a TEPJF es objetiva: PRI

ALBERTO MORALES

—alberto.morales@eluniversal.com.mx

El coordinador de los senadores del PRI, Emilio Gamboa Patrón, afirmó que se analizará sin sesgos partidistas ni intereses de grupo o personales la trayectoria y profesionalismo de los aspirantes a magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), con el objetivo de asegurar el funcionamiento eficaz de las instituciones.

“La semana anterior y la que hoy inicia, los senadores del PRI escuchamos con atención, bajo el principio de parlamento abierto, máxima publicidad y con la participación de la sociedad civil, a los 21 aspirantes a ocupar las siete vacantes que dejarán los magistrados que terminan su periodo en noviembre próximo, buscando que los electos garanticen el respeto a los principios constitucionales de certeza, independencia, imparcialidad y profesionalismo, y así su compromiso con México”, dijo.

Gamboa Patrón expresó que las siete ternas que la Suprema Corte de Justicia de la Nación



Emilio Gamboa dice que los magistrados que sean elegidos por el Senado deben tener un fuerte compromiso con el país.

(SCJN) envió al Senado para su análisis están conformadas por hombres y mujeres probos, con trayectoria personal y profesional impecable; sin embargo, “tenemos la obligación de escuchar a nuestros compañeros senadores para tomar la decisión adecuada”.

Confío en que con las otras fuerzas políticas en el Senado se alcanzará el consenso para elegir por amplia mayoría a los siete magistrados que conformarán el TERJF, quienes deberán garantizar el respeto irrestricto a la voluntad popu-

“[Estamos] buscando que los magistrados electos garanticen imparcialidad y profesionalismo”

EMILIO GAMBOA
 Coordinador de la bancada del PRI en el Senado

lar y un amplio compromiso con México.

“Estamos seguros que una vez más se construirán las mayorías democráticas indispensables para seguir rindiendo cuentas a una sociedad cada vez más informada y participativa”, indicó.

Desde el 20 de septiembre la Comisión de Justicia del Senado inició con las comparecencias públicas de los aspirantes a la Sala Superior del TERJF.

Ante los legisladores comparecieron los 21 aspirantes de las siete ternas, quienes exponen sus motivos para integrar la sala y son sujetos a las preguntas de los legisladores, organizaciones de la sociedad civil y colegios de abogados.

Como parte de los requisitos de idoneidad, la Comisión de Justicia solicitó a los 21 aspirantes entregaran un formato similar a la iniciativa #3de3, para saber si alguno de ellos tiene conflicto de interés. ●

PRI desea que hayan culpas anticipadas, tampoco queremos exoneraciones a la ligera. Se debe investigar y el partido y el gobierno están en esa dinámica”, agregó.

Por su parte, el secretario de Energía y ex presidente nacional del PRI, Pedro Joaquín Coldwell, describió que el proceso contra el gobernador de Veracruz debe desahogarse al interior del partido conforme a la legalidad estatutaria.

“Hay una denuncia y la Comisión de Justicia Partidaria tiene que armar un procedimiento y seguirlo. Es una determinación que debe tomar este órgano del partido”, afirmó. ●

ALBERTO MORALES

—alberto.morales@eluniversal.com.mx

A unas horas de que la Comisión Nacional de Justicia Partidaria del PRI resuelva hoy el caso del gobernador de Veracruz, Javier Duarte de Ochoa, se desató una guerra interna en el partido. A través de denuncias de priistas de haber sido presionados para apoyar a Duarte y la información sobre la liquidación del presidente del PRI, Enrique Ochoa el ambiente se volvió de encono.

El senador Arturo Zamora, integrante de la comisión, explicó que el Código de Justicia Partidaria considera tres escenarios cuando un integrante del tricolor lleva a cabo algunas actividades fuera de lo que marcan los estatutos: la pérdida de la militancia, la suspensión de los derechos partidarios o la expulsión del partido.

“El Código de Justicia considera esos tres escenarios. ¿Cuáles son las cuestiones que tienen que ver con el posible resultado? Pueden darse incluso en diferentes momentos, puede haber uno en el que se establezca la suspensión de derechos y otro en el que se establezca la pérdida de la militancia o la expulsión; entonces, esto puede darse de manera escalonada”, expresó.

Zamora aseguró que aun en el caso más grave; es decir, la expulsión del partido, necesariamente se tiene que dar el derecho de audiencia al gobernador de Veracruz.

El viernes pasado EL UNIVERSAL publicó que la Comisión someterá a votación un dictamen en el cual se solicita suspender los derechos políticos electorales al gobernador Javier Duarte, luego de conocer que la PGR investiga al mandatario y a funcionarios de su gobierno por peculado, enriquecimiento ilícito y peculado en incumplimiento del deber legal.

El sábado diputados federales del PRI y PVEM protestaron en contra de Reza, por el proceso en contra del gobernador Duarte, porque consideraron que son “injustas y desproporcionadas” las expresiones sobre una posible sanción en su contra, aunque denunciaron presiones para firmar la carta.

Ochoa Reza ha señalado que el partido no cederá ni se dejará intimidar ante las presiones de Duarte.

Divide al PRI futuro de Javier Duarte

- Puede perder derechos y hasta ser expulsado del partido, afirman
- Acusan coacción para conseguir apoyo de legisladores

Apoyo a Duarte fue con presiones:

Yunes. Por separado, el senador y consejero político del PRI Héctor Yunes Landa solicitó al partido desautorizar el desplegado que legisladores y sectores afines al tricolor han firmado para apoyar al gobernador de Veracruz.

El legislador y ex candidato del PRI al gobierno de ese estado explicó en una misiva que militantes, dirigentes de sectores, organizaciones, presidentes municipales, diputados locales y federales le han informado que fueron coaccionados para firmar ese desplegado en respaldo a Duarte de Ochoa.

Yunes Landa aseguró que el proceso interno que se le sigue al gobernador y que hoy se desahogará por la Comisión

Nacional de Justicia Partidaria, debe llevarse a cabo con toda objetividad y sin presiones.

“Y se defina si ese es el PRI que queremos o si estamos dispuestos a decir claramente que no somos rehenes de nadie”, dijo.

Por ello, solicitó que integrantes de la Comisión Nacional de Justicia Partidaria del PRI procedan a valorar cada uno de los elementos que están a su alcance para proceder a la suspensión de los derechos partidistas de Duarte.

Ello, dijo, por incumplir la plataforma política del partido y por faltar a los principios de probidad, transparencia y rendición de cuentas.

“Se hace un exhorto respetuoso a la PGR, a fin de que concluya conforme a derecho”, dijo. ●

Ochoa Reza asegura que su liquidación de CFE fue legal

ALBERTO MORALES

—alberto.morales@eluniversal.com.mx

●●● El presidente nacional del PRI, Enrique Ochoa Reza, aseguró que la liquidación que recibió como director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) es legal y conforme a los manuales internos de la nueva empresa del Estado mexicano, vigentes desde hace 15 años.

Ayer se dio a conocer información de que el líder del PRI recibió una liquidación de 1.2 millones de pesos, aunque el propio ex funcionario renunció al cargo.

El pasado 8 de julio, Enrique Ochoa, en su calidad de director general de CFE, envió una carta al presidente Enrique Peña Nieto, en la cual le presentó su renuncia al cargo. El motivo fue para participar en el proceso interno de elección del CEN del PRI.

Ochoa Reza laboró en CFE dos años con 155 días; de acuerdo con el Manual de Trabajo para Servidores Públicos de Mando de CFE si un funcionario se separa "por voluntad propia", las compensaciones sólo aplicarán después de los tres años de servicio.

En un video que subió a Twitter, Ochoa Reza dijo que esos documentos salen a la luz un día antes de que la Comisión Nacional de Justicia Partidaria del PRI sesione para revisar la actuación de varios militantes señalados por actos de corrupción.

"Como yo, los diversos directores anteriores a mi encargo en la CFE recibieron un finiquito conforme a lo que marca la ley y los manuales internos de la empresa, que llevan vigentes más de 15 años. Lo digo de frente y con toda responsabilidad, no recibí trato preferencial", aseguró.

"Luis Donald Colosio decía una frase cuando veía ataques filtrados a la

Su paso por la comisión



Antigüedad: **2 años 155 días**



Ingreso: **5 de febrero de 2014**
 Baja: **9 de julio de 2016**

Integridad salarial:
 (Pesos diarios)

Total: **6,809.59**

Sueldo base	1,572.42
Renta de Casa	518.90
Fondo de Ahorro	440.28
P.P Prima Vacacional	43.08
P.P. Aguinaldo	215.40
Fondo de Previsión	78.62
Transporte	125.40
Despensa	193.41
Compensación Garantizada	2,573.41
Bono	1,048.28

Fuente: Equipo de Ochoa Reza

prensa como los que hoy aparecen: ¿por qué ahora y de parte de quién?. Ante estos ataques y los que vienen les digo con todo respecto y claridad, no nos vamos a detener", afirmó.

Ochoa Reza aseguró en el mensaje de Twitter: "Sigo y seguiré la lucha frontal contra la corrupción. En #PRI no nos vamos a detener ni nos dejaremos intimidar por filtraciones y mentiras.

"A los que tratan de detenernos les digo que en lugar de filtrar documentos para contar una historia falsa, los reto a que den la cara y a que debatamos sobre cómo vamos a resolver los problemas de corrupción y de impunidad. Por el bien de México no nos

Liquidación directores CFE

Número de días laborados

Enrique Ochoa Reza	885
Francisco José Rojas Gutiérrez	431
Jaime González Aguadé	155
Antonio Vivanco Casamadrid	497

Monto neto de liquidación (Pesos)

Enrique Ochoa Reza	1,206,271.81
Francisco José Rojas G.	878,973.01
Jaime González Aguadé	687,741.22
Antonio Vivanco G.	957,382.01

Costo promedio por día laborado (Pesos)

Enrique Ochoa Reza	1,363
Francisco José Rojas G.	2,039
Jaime González Aguadé	4,437
Antonio Vivanco G.	1,926

vamos a detener ni nos vamos a intimidar", insistió.

En el video Ochoa Reza destacó: "Sé que hay muchos intereses que estamos afectando y muchos políticos que van a intentar detenernos. Aquí estoy y lo digo de frente, el que nada debe nada teme".

Recordó que al asumir la dirigencia del PRI presentó su declaración patrimonial, de interés y de impuestos, mejor conocida como #3de3, por lo que cualquier ciudadano puede revisar su patrimonio, pero sobre todo, cuánto ganó como funcionario público y sus pagos, porque la transparencia es un proceso con el que convive diariamente. ●

Llama Anaya a mantener unidad en Acción Nacional

- Hay piso parejo en elección del Consejo, afirma
- Rechaza buscar afines que lo impulsen en 2018

HORACIO JIMÉNEZ Y SILVIA HERNÁNDEZ

Enviado y corresponsal
—politica@eluniversal.com.mx

Chetumal, Qroo.— El presidente nacional del PAN, Ricardo Anaya Cortés, garantizó que el proceso interno para elegir candidato a la Presidencia en 2018 será democrático y habrá piso parejo para todos los aspirantes.

“Por supuesto que la unidad pasa por un proceso interno democrático, en el que dialoguemos y logremos salir unidos y llegar fuertes a la elección presidencial. Esto por supuesto que lo tenemos que garantizar desde la dirigencia”, aseguró el panista queretano.

En entrevista, al acudir a la toma de protesta como gobernador de Carlos Joaquín González —quien ganó la elección por la alianza PAN-PRD—, Anaya adelantó que en el PAN no van a cometer “el error histórico de dividirse, porque el pasado dice que la fractura ha sido la causa de la derrota”.

El jueves pasado, en el programa de Televisa de Carlos Loret de Mola, los aspirantes a la candidatura presidencial del PAN, Margarita Zavala, y el gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, pidieron que Anaya defina si va a ser candidato a la Presidencia, “pues no puede ser juez y parte” como presidente del partido.

“¿Por qué se renueva el Consejo Nacional en este semestre? Porque así lo establecen los estatutos. Nosotros no podemos elegir la fecha; necesariamente debe ser este semestre, decidimos que fuera en la parte final del semestre, hasta el 4 de diciembre y el 11 las Asambleas Estatales, para evitar cualquier suspicacia y para que hubiera piso parejo para todos los militantes que quisieran participar”, detalló.

Agregó que ha logrado recorrer el país y la sociedad le ha dicho que ya no quieren al PRI porque les ha fallado, además de que han sido corruptos e ineficaces, por lo que sería un error para Acción Nacional dividirse para el 2018.

“Yo lo tengo claro, dividirnos sería un error histórico. El PAN tiene que llegar unido y fuerte a la elección presidencial de 2018, he estado recorriendo el país y la gente me lo dice con enorme contundencia: ‘No queremos al PRI porque son corruptos e ineficaces, porque han fallado, pero tampoco queremos que la alternativa de cambio sea este populismo, destructivo, trasnochado y peligroso que representa Andrés Manuel López Obrador’.

“Millones de mexicanos están viendo en Acción Nacional la alternativa de cambio y esto sólo es viable si nos mantenemos unidos”, aseguró el panista queretano. ●

“Sobran ejemplos en la historia de nuestro partido y de otras fuerzas políticas en donde la división ha sido la causa de la derrota, y eso no nos va a pasar en el PAN”, dijo Anaya.

Rechazó que desde la dirigencia nacional del partido se esté elaborando un “mapeo” para elegir a consejeros nacionales afines a él y que tenga el máximo órgano del partido de su lado para 2018.

“Eso es absolutamente falso [el mapeo]; he leído algunos trascendidos, lo desmiento categóricamente, no he hecho ningún mapeo”, detalló.

Agregó que el proceso para la renovación del Consejo Nacional lo están llevando desde la dirigencia nacional con absoluta pulcritud.

COAHUILA

Irá PAN en alianza por la gubernatura

SUZZETE ALCÁNTARA

El Consejo estatal del PAN en Coahuila aprobó ir en alianzas con otras fuerzas políticas en el proceso electoral de 2017, y en el cual se renovará la gubernatura.

En un comunicado, el Comité Ejecutivo Nacional informó que el Consejo estatal también determinó recurrir al método de designación de candidatos con el consenso de todos los aspirantes, “privilegiando la competitividad”.

La semana pasada en la sede nacional del PAN, el dirigente, Ricardo Anaya, inició las mesas de diálogo con los aspirantes, donde se acordó por unanimidad, ir por la gubernatura de Coahuila con un candidato de unidad.

En la reunión estuvieron presentes el dirigente estatal, Bernardo González, y los aspirantes: el ex diputado federal Guillermo Anaya; el alcalde de Saltillo, Isidro López; el senador Luis Fernando Salazar; la senadora Silvia Garza; el ex coordinador de los diputados, Marcelo Torres Cofiño, y el edil de Monclova, Gerardo García.

El Comité Nacional afirmó que el partido está plenamente seguro de que en los tres estados en los que se renueva la gubernatura (Edomex, Nayarit y Coahuila) en 2017, así como en las presidencias municipales en Veracruz, tendrán el apoyo de todos los panistas a nivel nacional.

El pasado sábado, el partido blanquiazul avaló también la política de alianzas en el Edomex. ●

MORELOS

Comando asesina a ex tenista y su esposa

- El auto en el que viajaban recibió 18 disparos: Fiscalía
- Pablo Moreno, segundo atleta ejecutado en la capital en 2016

JUSTINO MIRANDA Corresponsal
—estados@eluniversal.com.mx

Cuernavaca.— El ex tenista y promotor de este deporte Pablo Moreno y su esposa fueron asesinados esta mañana por un grupo armado que los atacó cuando viajaban a bordo de su auto. Su hija de 21 años también resultó lesionada por los disparos de arma de fuego.

La Fiscalía General del Estado (FGE) informó que de las primeras investigaciones se desprende que dos sujetos se aproximaron y dispararon contra los tripulantes del auto. Un hombre perdió la vida en el lugar, mientras que dos mujeres —de 21 y 41 años de edad— fueron trasladadas al hospital para recibir atención médica; después de su ingreso, falleció la esposa del ex tenista.

La Fiscalía precisó que el automóvil del deportista presentó 13 impactos de proyectil de arma de fuego en el parabrisas, cuatro en el lado del conductor y uno en la puerta del lado del acompañante.

En el lugar se hallaron 39 casquillos calibre 9 milímetros.

Trayectoria. Moreno se desempeñaba como instructor en la academia de tenis del hotel Racquet Club, al norte de Cuernavaca; participó como entrenador y delegado por Morelos en varias ediciones de la Olimpiada Nacional en

Violencia cobra la vida de 7 personas en Mazatlán

Los cadáveres de cinco hombres y una mujer, atados de pies y manos, fueron colocados por desconocidos, en el área del estacionamiento de una clínica médica particular en el puerto de Mazatlán. Los cuerpos tenían impactos de bala.

En otro punto del puerto, una pareja que platicaba afuera de una casa fue blanco de disparos con rifles AK-47; el hombre perdió la vida, la mujer resultó lesionada.

Mazatlán, ubicada entre las 50 ciudades más violentas del país, desde hace tres semanas, se mantiene un operativo de vigilancia, ante los continuos actos de violencia derivados de disputas entre grupos rivales. ● Javier Cabrera

la que sus alumnos lograron obtener preseas para el estado.

Además, era parte del comité organizador del *Morelos Open* como jefe de jueces del certamen internacional, uno de los pocos jueces en México avalados por la Asociación de Tenistas Profesionales (ATP), por lo que tenía la oportu-

unidad de participar en torneos como el Abierto de Acapulco. Fue juez en los Juegos Panamericanos de Guadalajara en 2011.

Moreno es el segundo deportista asesinado en Cuernavaca durante 2016; en abril pasado mataron a Francisco García Moreno, *El Panchote*, ex seleccionado nacional de waterpolo, al resistirse a un asalto cuando entrenaba en la calle Abraham Cepeda, en la Colonia Tlaltenango.

Sobre el homicidio de ayer, la FGE informó que el ataque ocurrió sobre la calle Dos de Abril esquina con avenida Poder Legislativo, colonia El Empleado, en Cuernavaca, Morelos, al norte de la ciudad.

“Al momento de recibir el reporte a las 11:46 horas, el representante social dio inicio de inmediato a la diligencia respectiva y abrió la carpeta de investigación correspondiente, a fin de esclarecer los hechos”, informó la Fiscalía ocho horas después del doble homicidio.

También precisó que debido a la relación de dos mujeres en los sucesos, se aplicó el protocolo por perspectiva de género, todo lo cual se integra en la carpeta respectiva.

“La Fiscalía General del Estado y la Comisión Estatal de Seguridad Pública lamentan profundamente este deliberado asesinato que no quedará impune”, manifestó la dependencia morelense. ●

BAJO RESERVA

En el PRI, todos pierden

No hay manera de que la imagen del PRI quede a salvo. Alguien encendió el ventilador y ahora todos quedaron salpicados. Hoy mismo se espera que el gobernador de Veracruz, **Javier Duarte**, sea despojado de sus derechos como miembro del partido e inicie la carrera para su expulsión de las filas del tricolor ante los señalamientos que lo acusan de haberse enriquecido de manera ilegal durante su mandato. El problema es que el encargado de encabezar el ajusticiamiento partidista de Duarte, **Enrique Ochoa Reza**, ayer fue señalado de haber recibido una liquidación de la Comisión Federal de Electricidad, pese a que no fue despedido, sino que renunció al cargo para buscar la presidencia de su partido, como él mismo lo expresa en su carta de renuncia dirigida al presidente. Aunque ayer mismo salió a explicar que no es el único en haber recibido esa liquidación, sino que los anteriores directores de la CFE también obtuvieron ese beneficio, que asegura además que es legal, el golpe fue dado. Priistas nos comentan que independientemente del lugar donde haya salido el obús contra Ochoa, la imagen que se envía no es la de un partido luchando por la corrupción, sino por ver quién de los que están en el PRI es el que menos ha cedido a cometer actos ilegales, o a recibir prebendas. Todos pierden, dicen.



Carlos Joaquín, gobernador de Quintana Roo

Y ¿dónde está Borge?

Ayer durante la toma de posesión del nuevo gobernador de Quintana Roo hubo de todo, lo único que faltó fue ¡el gobernador saliente! Nos dicen que el momento emotivo llegó cuando el recién investido gobernador, **Carlos Joaquín**, recordó a su padre, **Nassim Joaquín**, y mencionó que siempre decía que el trabajo es la única forma de ennoblecer la conducta cotidiana del ser humano. El político literalmente se quebró y se le salieron las lágrimas. Los asistentes sintieron el momento, se pusieron de pie y aplaudieron. También hubo abucheo, este llegó cuando fueron nombrados el ex gobernador **Félix González Canto** y la diputada federal priista **Ariet Mólgora**. Pero lo único que faltó fue la asistencia del mandatario saliente, **Roberto Borge**. Don Roberto, dicen algunos cercanos, partió del aeropuerto de Chetumal el sábado a las 19:00 horas. ¿Será que don Roberto adelantó unas cuantas horas sus vacaciones? ¿Será que teme algo?

Le incumplen a Vázquez Mota

El PAN del Estado de México decidió el sábado pasado ir en alianza con otros partidos en la elección de 2017, pero no que el CEN de **Ricardo Anaya** realice una designación directa del candidato o candidata a la gubernatura para el 2018, nos explican. Esta decisión de que no se realice una designación directa encendió las alarmas. Nos cuentan que hay molestia en el grupo de **Josefina Vázquez Mota** porque un acuerdo inicial con la dirigencia de Anaya era que fuera elegida por designación, y no en una contienda interna. Aunque los tiempos, nos dicen en el CEN, todavía dan para optar por el método de la designación directa, una vez que se decida ir en alianza con otro partido, simpatizantes de doña Josefina consideran que se rompió el acuerdo y por ello hay malestar. El dato más fuerte, señalan, es que pareciera que en el comité estatal manda una mano oscura que le hizo pasar este mal trago a los panistas afines a Vázquez Mota.

Partido Verde, violencia intrafamiliar

Varios legisladores del Partido Verde Ecologista (PVEM), incluyendo a algunos líderes, comentan que les molesta y les preocupa mucho la soberbia con la que se conducen varios de los miembros del gabinete. Aseguran que para ser atendidos deben insistir y estar dispuestos a ser atendidos a la hora que los funcionarios federales determinen. El hecho, dicen, les causa confusión, pues consideran que al parecer en el gobierno no tienen claro que se trata de una fuerza política aliada, cuya contribución los tiene en el poder. Dicen que si así tratan a sus "aliados", no quisieran saber cómo tratan a sus opositores. Este maltrato, aunado a la mala calificación que aseguran tiene el actual gobierno por parte de los ciudadanos algunos miembros del partido, tanto de la bancada que comanda el diputado **Jesús Sesma** en San Lázaro, como de la que coordina **Carlos Puente** en el Senado, comienzan a sentirse excluidos y a cuestionarse si es momento de caminar por su lado. Un problema de maltrato dentro de la propia familia.

Descarta frenar combate a corrupción

Acusa Ochoa que lo atacan

Afirma líder priista que publicación de pago en CFE no es 'casualidad'

CLAUDIA GUERRERO

La publicación de que la CFE le pagó a su salida más de 1.7 millones de pesos es parte de una estrategia para frenar las acciones emprendidas en el PRI contra la corrupción, aseguró ayer Enrique Ochoa, líder nacional de ese partido.

En un video de tres minutos, sostuvo que en la política no hay casualidades, pues la información de su liquidación fue publicada un día antes de que la Comisión Nacional de Justicia Partidaria discuta el caso del Gobernador de Veracruz, Javier Duarte.

"En política no hay casualidades. Cuatro medios de comunicación simultáneamente recibieron documentos filtrados que intentan cuestionar el pago de mi finiquito tras separarme de la dirección general de la Comisión Federal de Electricidad.

"Lo hacen justo un día antes de que la Comisión Nacional de Justicia Partidaria del PRI sesione para revisar la actuación de diversos militantes del partido señalados por actos de corrupción", señaló.

El dirigente advirtió que a pesar de esos "ataques", no está dispuesto a frenar los procedimientos para sancionar las irregularidades cometidas por cuadros priistas.

"Ante estos ataques y los que vienen hacia adelante, les digo con todo respeto, pero con toda claridad, no nos vamos a detener. En el PRI seguiremos combatiendo la corrupción y la impunidad

de todos los partidos políticos", aseguró.

Sin mencionar nombres, Ochoa retó a los autores de las "filtraciones" a debatir de frente sobre los problemas de corrupción e impunidad en el país.

Sobre la liquidación que recibió, reiteró que tuvo el mismo trato que el resto de los ex directores de la CFE, tal y como lo establecen la ley y los manuales internos de la empresa, vigentes desde hace 15 años.

Grupo Reforma publicó ayer que a pesar de haber renunciado como director de la CFE para competir por la dirigencia del PRI, Ochoa recibió un millón 725 mil 209 pesos por concepto de "liquidación separación".

EXIGEN CASTIGO

Ricardo Anaya, dirigente nacional del PAN, consideró que el principal reto del PRI y el Gobierno federal es imponer un castigo justo y ejemplar a Duarte.

"Nadie le cree al PRI su intención de castigar a personajes que no entienden conceptos como transparencia, honestidad y combate a la co-

aseguró que los cambios en el programa demuestran la falta de claridad en la SEP sobre el uso de tecnologías de la información y la comunicación en las escuelas a pesar de que es uno de los ejes centrales del Modelo Educativo que está a consulta.

El catedrático dijo que a falta de recursos -pues en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) del próximo año el programa desaparece- se contradice con la propuesta pedagógica del Modelo Educativo.

"La falta de recursos es una de las evidencias de la falta de claridad, pues no queda claro cómo van a implementar

'Acataré lo que se determine'

REFORMA / STAFF

Javier Duarte, Gobernador de Veracruz, aseguró ayer que acatará la resolución del PRI en el procedimiento sancionatorio que se le sigue, tras diversas denuncias por presuntos actos de corrupción.

A través de su cuenta de Twitter, el Mandatario local agradeció el respaldo que le han manifestado algunos priistas, a pesar de que algunos legisladores ya denuncia-

ron que su firma fue utilizada sin autorización.

"Agradezco las muestras de apoyo de mis compañeros, mi postura es muy clara, acataré sin reservas lo que mi partido determine", señaló.

Asimismo, aseguró que no pretende generar divisiones en el partido.

"Lo más importante para el PRI es mantener la unidad ante cualquier situación y yo no pretendo ser un factor de división", agregó.

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOME



LOS OJOS del mundo estarán esta noche puestos sobre el debate entre **Hillary Clinton** y **Donald Trump**. Como nunca antes, en las urnas se jugará no sólo la Presidencia de **Estados Unidos**, sino tal vez el futuro de toda una generación.

AUNQUE la demócrata llega teóricamente como favorita, la realidad es que el republicano parece tener la ventaja. ¿Por qué? Porque las expectativas sobre él son bajas. Entonces, si logra hacerlo mínimamente bien, su ganancia será amplia.

EN CAMBIO, la experimentada Clinton no parece tener margen de error, pues cualquier desliz impulsará su caída. Y más tras la crisis sobre su salud, que le costó varios puntos en las encuestas.

ASÍ QUE este primer round podría ser el definitivo en la carrera. Y si lo gana Trump, habría que esperar cambios a nivel del orbe.

...

SI TIENE planeado ser víctima de la delincuencia, más vale que no sea en el **Michoacán** de **Silvano Aureoles** porque, ahí, además, lo difaman.

COSA DE VER que en cuanto se denunció la desaparición del párroco de **Janamutato**, **José Alfredo López Guillén**, el gobierno perredista se apresuró no a resolver el caso, sino a descalificar a la propia víctima.

PORQUE fue la procuraduría michoacana la que filtró el video en el que supuestamente aparecía el sacerdote en compañía de un menor, entrando a un hotel. En realidad, era otra persona que iba con su hijo.

DEL CURA al que el gobierno michoacano difamó no se supo nada, hasta ayer en que apareció su cadáver encubierto. Uno más a la cuenta de Aureoles.

SEMANA decisiva tendrán "**Los Siete Magníficos**". Y no son los de la película, sino los integrantes de la **Comisión de Justicia Partidaria del PRI**, que finalmente le entrarán a las acusaciones de corrupción en contra del veracruzano **Javier Duarte**.

EL EXPEDIENTE, que es prioritario para el priismo y para el propio gobierno, estará en manos de **Fernando Elías Calles**, presidente de la comisión; así como el beltronista **Héctor Gutiérrez de la Garza**, el senador **Arturo Zamora**, **Mónica Clara Molina**, **Laura Zapata Martínez**, **Arturo Ugalde** y **Sergio Cuevas**.

HAY muchas expectativas sobre ellos, ojalá que no salgan con la película de siempre: la de la impunidad.

...

TRAS la toma de posesión de **Carlos Joaquín** quedó claro que no es un buen momento para ser priista en **Quintana Roo**.

MIENTRAS el público coreaba "¡justicia!, ¡justicia!", a **Félix González Canto** y **Joaquín Hendricks** los abuchearon y **Roberto Borge** ni siquiera se atrevió a dar la cara. ¡Qué manera de acabar un sexenio!

Aprueban panistas alianzas electorales

HÉCTOR GUTIÉRREZ

De cara a las elecciones del próximo año, la apuesta del PAN es impulsar coaliciones electorales con partidos opositores en Coahuila y el Estado de México.

Los comités estatales del blanquiazul en esas entidades aprobaron el fin de semana ir en alianza con otras fuerzas políticas para lograr la alternancia.

En el Estado de México, el dirigente local y el líder nacional buscarán acuerdos con otros partidos.

"El Comité Ejecutivo Nacional, presidido por Ricardo Anaya, de la mano con el Comité Directivo Estatal, presidido por Víctor Hugo Sondón, se darán a la tarea de dialogar con las diferentes fuerzas políticas opositoras.

"A fin de conformar un

gran frente opositor que articule a esa mayoría de mexicanos que desean una alternancia en el Poder Ejecutivo, después de casi 90 años de malos gobiernos emanados del PRI", precisó el partido el sábado en un comunicado.

El blanquiazul indicó ayer que la elección de Coahuila será su mayor prioridad, por lo que además de aprobar una política de alianzas, se determinó recurrir a un método de designación de candidatos basado en el consenso con todos los interesados, para privilegiar, entre otros aspectos, la competitividad de los aspirantes.

Precisó que la semana pasada el Comité Ejecutivo Nacional, encabezado por Anaya, comenzó las mesas políticas entre aspirantes, de donde surgió el acuerdo.